

Le poinsettia

Le poinsettia est *la* fleur de Noël. Malheureusement, une fois sa couleur d'un rouge profond passée, il arrive souvent qu'il finisse au compost. Alors qu'il est possible de le garder plus longtemps, et même de le faire refleurir !

Le poinsettia ('*Euphorbia pulcherrima*') est une plante originaire du sud du Mexique et d'Amérique Centrale. Dans son aire d'origine, il prend la forme d'un arbuste de 4 à 5 mètres de hauteur.

On ne trouve dans le commerce que deux types de poinsettias : les classiques, dont la floraison se produit à Noël, qui offrent des bractées de couleur rouge, crème, rose pâle, saumon ou fuchsia ; et les '*Princessia*', fleuris à la Toussaint, aux fleurs roses et au port plus compact.

Ce que l'on prend pour une floraison, ce sont en fait des feuilles modifiées appelées bractées. La vraie floraison est beaucoup plus discrète : petites et rondes, les fleurs jaune clair apparaissent en hiver, au milieu des bouquets de bractées.

Conduite du poinsettia pendant sa floraison

La floraison du poinsettia débute généralement en décembre et se prolonge jusqu'à la fin de l'hiver. Durant cette période, les bractées restent éclatantes si la plante bénéficie d'une lumière indirecte et d'un arrosage modéré.

Le poinsettia ne se cultive qu'en pot et à l'intérieur car, très frileux, il ne supporte pas des températures en-dessous des 12°. Vous l'installerez à l'abri des courants d'air – il y est très sensible – et dans un endroit où la température est assez stable, 17 à 18° la nuit et 19 à 20° la journée, au moins tant qu'il est en fleurs. Une fois ses bractées totalement colorées, vous pourrez abaisser légèrement la température à 15-18°C : cela intensifiera leur coloration et ralentira leur décoloration.

Le poinsettia, sensible aux variations brusques, doit être arrosé avec de l'eau à température ambiante. Trop froide, elle peut stresser ses racines ; trop chaude, de les abîmer. Si possible, laissez reposer l'eau quelques heures avant utilisation pour réduire sa teneur en chlore. Attendez que le terreau soit sec sur environ 2 cm en surface avant d'ajouter de l'eau. Un arrosage excessif est l'une des causes principales des problèmes de santé chez le poinsettia. S'il perd ses feuilles, cela peut être dû au fait qu'il a été arrosé excessivement sur une longue période et que ses racines ont commencé à pourrir. Si c'est le cas, cessez de l'arroser et recommencez doucement une fois le sol redevenu sec.

Après la floraison

Dans nos maisons chauffées en permanence, le poinsettia meurt souvent d'épuisement après de bons et loyaux services de décoration. Pour le garder en vie, il faut respecter la période de repos qu'il connaît dans son milieu naturel après la floraison. Pour cela, placez-le en février-mars dans une pièce assez fraîche (14-15°) et réduisez progressivement les arrosages. Laissez sécher la surface du terreau entre chaque apport d'eau. La plante va alors perdre ses feuilles mais doit garder ses tiges fermes, non flétries, pour pouvoir bien repartir par la suite.

Un autre auteur écrit ceci : Le poinsettia est en repos végétatif entre avril et septembre, vous pourrez donc cesser les arrosages. Lorsque cette phase est terminée, vous pouvez couper toutes les tiges à quelques centimètres de leur base. (Lavez-vous les mains car la sève de cette plante toxique peut provoquer des irritations.) Le poinsettia peut alors être rempoté (il est déconseillé de le faire avant son repos végétatif ou durant sa floraison). Choisissez un pot à peine plus grand et remplissez-le d'un terreau pour plantes fleuries d'intérieur, riche et acide, avec un pH compris entre 6 et 6,5. Votre poinsettia rempoté peut être placé à l'extérieur par temps doux, dans un endroit abrité du vent et légèrement ombragé tout au long de la journée.

En été, vous pouvez sortir peu à peu la plante à l'extérieur. Reprenez progressivement des arrosages plus réguliers en fin d'été (août-septembre) et apportez un peu d'eau tous les mois, sauf pendant la floraison.

Faire redémarrer la plante

Entre mi-septembre et mi-novembre, lorsque se forment les boutons floraux et que les bractées commencent à se colorer, veillez à maintenir un climat constant de 20°C. C'est aussi le moment d'instaurer une période d'obscurité totale de 14 à 16 heures chaque jour (par exemple, en le couvrant avec un carton ou en le plaçant dans un placard). Cette routine, essentielle pour stimuler la pigmentation des feuilles, doit être respectée pendant environ 6 à 8 semaines pour garantir un poinsettia aux couleurs éclatantes.

Conseils d'un autre auteur : Pour faire refleurir votre poinsettia, patientez jusqu'à octobre ou novembre. Cette plante lance sa floraison lorsque la durée de la nuit (totale, pas dès le coucher du soleil) est plus longue que celle du jour. Pour aider un peu la nature, vous pouvez l'installer dans un débarras ou le couvrir d'un carton de 18h à 8h pendant 10 à 12 semaines. Lors de ce traitement, la température nocturne sera idéalement entre 15 et 18°C, ce qui devrait assurer une floraison et des bractées colorée aux alentours des prochaines fêtes de Noël.

Les apports fertilisants sont très importants pour cette plante qui a besoin de beaucoup de nutriments pour s'épanouir. Ils doivent donc être réguliers et bien équilibrés. Vous lui apporterez une dose d'engrais pour plantes à fleurs d'intérieur 1 fois par mois jusqu'au début de la floraison.

Quelques semaines avant Noël, le poinsettia aura besoin d'un entretien spécifique pour assurer la formation et la coloration optimale de ses bractées. Disposez-le dans un endroit lumineux, mais évitez la lumière directe du soleil qui pourrait brûler ses feuilles délicates. Maintenez-le dans une pièce fraîche, sans changements brutaux de température, à l'abri des courants d'air.

Multiplication du poinsettia par bouturage

Le bouturage du poinsettia est une méthode simple pour obtenir de nouvelles plantes. Voici les étapes clés :

-Sélection des boutures. Choisissez des branches saines de 10-15 cm avec au moins deux nœuds, à la fin du printemps ou au début de l'été.

-Préparation. Retirez les feuilles inférieures en ne gardant que quelques-unes au sommet.

-Application d'hormone. Utilisez une hormone d'enracinement sur la base de la bouture pour stimuler la croissance des racines.

-Plantation. Utilisez un mélange de terreau bien drainé (sol de jardin, tourbe de coco, lombricompost). Insérez les boutures dans le sol en veillant à ce que la base entre en contact avec le substrat. Tassez légèrement le sol autour.

-Conditions de croissance. Placez les boutures dans un endroit lumineux, à l'abri du soleil direct. Arrosez régulièrement, en évitant l'excès d'humidité.

-Transplantation. Après 20 à 25 jours, lorsque les racines se sont formées, replantez les jeunes pousses dans des pots plus grands, dans un environnement lumineux mais sans soleil direct.

En suivant ces étapes, vous obtiendrez de nouveaux poinsettias pour le Noël prochain.

Cette fiche a été élaborée à partir des sites suivants :

<https://www.gammvert.fr/conseils-idees/poinsettia-emplacement-entretien-arrosage#A%20lire%20%C3%A9galement>

<https://www.silencecapousse-chezvous.fr/deco-interieure-vegetale/comment-conserver-son-poinsettia-ou-etoile-de-noel>

<https://www.florajet.com/blog/entretien-poinsettia.html>

https://www.gardena.com/fr/c/decouvrir/jardinage/conseils-de-jardinage/comment-bien-entretenir-vos-poinsettias?srsltid=AfmBOopWgoYvcRmvmP3apf1BXsmDfHGhR7SHqA6A11z5Qh_MFJPSIGcN

